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为了明天的风景 许 岗 摄

海外员工健康
的守护人

荫陈 辉

越老越“吃香”
的安全总监

●赵渊青 潘卫卫

参加工作 30 多年，六公司
涪秀铁路二线项目部的安全总
监张宏，怎么也没有想到，自己
年过半百，却成为抢手的香饽
饽———这几天，六公司又一个
新上场项目打来电话，想要把
他“挖走”。

2015 年 10月，原本在有着
“西北鸟巢”之称的西安市西咸
新区空港保税区事务服务办理
中心项目工作的张宏，也是被涪
秀铁路二线项目“挖”过来的。
“西北鸟巢施工进入收尾期，

你可以放心离开了！”“涪秀铁路
二线是成都铁路局安全风险最
高的项目，不能没有你！”“涪秀
二线对一直从事铁路施工安全
的你来说，有更大优势！”当时，
涪秀二线项目领导甚至把电话
打到六公司主管领导那边去了，
就是为了把张宏“挖”走，保证项
目施工安全管理。
既有线作业、天窗作业点

多、火工品管理风险高、连续梁
施工风险大……涪秀铁路二线
项目的安全管理风险大，六公
司的主管领导也认为，抓安全
的工作还非得交给张宏这个
“老安全”不可。张宏曾先后在
宝兰二线、兰新高铁、襄渝铁路
等 10 余条国家重难点铁路项
目从事安全工作的张宏，对铁
路营业线施工安全控制有着非
常丰富的管理经验。
其实，按照张宏的说法，自

己管理安全工作并没有什么
“独家秘籍”。只是，他在工作中
能“勤说、勤走、勤记”。工地上，
哪位工人没正确佩戴安全帽，
他立刻会善意地叮嘱。如果三
令五申还不纠正，他就会发出

《安全处罚通知书》，毫不留情
地给予处罚。
涪秀铁路二线项目，全长

53 公里的管段内，大桥连着隧
道、隧道出来又是大桥，他既要
跑隧道掌子面，又要爬上几十
米的高墩上。“管安全，必须提
到嗓子眼上，时时刻刻绷紧安
全弦。”虽然年纪不轻了，但是
张宏深知自己责任重大，对安
全隐患的排查一刻都不敢停。
他根据项目施工进度，结合企
业相关制度，做好每个施工节
点的安全质量管理的计划，设
置管理目标，不断改进管控措
施，时刻保证着项目质量安全
受控，来到涪秀铁路二线项目
5 年的时间，他的《安全日志》
已经记录了整整 80 多册。
工作中，张宏喜欢和项目部

年轻的技术员们在一起。张宏说
和年轻人在一起，一方面可以经
常交流思想，方便自己思考一些
安全管理方面创新的点子，另一
方面是自己也愿意把自己的安
全管理经验毫无保留地传授给
大家，帮助公司的年轻人尽快成
长和进步。
凭借查隐患时的“火眼金

睛”、开起罚单时的“铁面无私”
……张宏来到涪秀铁路二线项
目后，能把每一个违章违规作业
都及时纠正，能将每一个安全隐
患都及时排除。眼见着，项目部
会议室大屏幕上，“安全生产天
数”持续突破，项目经理赵红喜
眉开眼笑，不止一次的说：“工地
上，有张宏在，我睡觉都能睡得
踏实点！”
作者单位：集团公司党委宣

传部、六公司

龙新燕是集团公司秘鲁安第斯国家公路项目医务室的
一名医护人员。49岁的她，稳重干练，加上年长，大家都尊称
她为龙姐。龙新燕自己也没有想到，在海外一呆就是近十年。
这十年，她一直为海外参建员工的身体健康保驾护航，她喜
欢这份工作，体验了异国风情，收获了异国情谊，也成为她人
生最难忘的印记。
去年 4月，集团公司中标秘鲁安第斯国家公路项目，需

要一名医护人员，龙新燕得知消息主动报名前往。初到项目
时，人员不多，当时项目聘请了是一位久居秘鲁的华人厨
师，做的饭菜不和大家口味，龙姐见状，主动承担起了帮厨
工作，教这位厨师做家常菜，烙饼、蒸凉皮，让大家在异国他
乡吃到了家乡美食。

2020 年春，新冠肺炎疫情扰乱了人们生活，作为一名医
护人员，凭着多年的经验，身在海外的她，时刻关注收集国内
防疫信息，制作宣传防疫防护手册，跑遍了瓦努科省各大医
药超市，提前采购了大量防疫和生活物资。看着眼前的一切，
让龙新燕想起了 2003年的非典。当时，她是中铁二十局医院
一名护士长，负责的病区被临时改为非典病人观察治疗病
区，与一名护士一起，经过 24天护理了 11个患者，全部康复
出院。经历过非典的她，面对此次的疫情，镇定自如，因为她
深信，只要大家齐心协力，就一定能防控病毒。
今年 3 月中旬，秘鲁受新冠肺炎疫情影响，进入为期 15

天的紧急状态，防疫物资、生活用品已大幅涨价，而龙新燕
他们存储的防疫、生活物资足足够项目使用半年时间。停工
状态下的项目，让龙新燕更加忙碌起来，每天对驻地进行两
次消杀，给员工发口罩、量体温，讲防疫知识，在她的影响
下，大家将项目朗朗上口“戴口罩、勤洗手、勤通风、拒野味、
不聚会、一杯奶、一个蛋、多喝水、勤锻炼……”防疫“三字
经”铭记于心。
有一天，龙新燕跟往常一样给大家测量体温，突然发现

一位员工体温有些高，她立即将这位员工带到医务室，通过
检查和自己多年的临床经验，判断这名员工是扁导体发炎引
起的发烧。为了以防万一，项目还是启动了应急预案，进行了
单间隔离，龙新燕守着门口照顾，两小时测量一次体温，不时
与他聊天，排解他烦闷的心情，直到次日凌晨，他体温恢复正
常，她才放心离开。
“龙姐，谢谢您！我昨天真怕自己感染了新冠肺炎，今天

的消杀我来吧，我现在满血复活，浑身有力气。”这名员工感
激地对龙新燕说。听着这些感谢的话，龙新燕满脸微笑，“虽
然不发烧了，上呼吸道感染还没完全好，药还要按时吃，这两
天要好好休息。”此刻的龙姐很知足，作为项目的一名医护人
员，为自己坚守在海外，为治疗自己的同胞感到欣慰。
海伦是项目部的一名女翻译，长期饮食不规律的她，经

常胃痛，龙姐结合她的病症，推荐她合理用药，多吃细软的
食物，减轻了她胃痛的频率，渐渐地相处中，海伦对龙新燕
十分信任，连家人生病都找她咨询，正是这份信任让她们成
为了好朋友。
龙新燕在安哥拉参建安哥拉罗安达铁路、本格拉铁路建

设的时候，曾经背着药箱在 7万公里的铁路沿线驻地、施工
现场进行巡诊，经历过原始森林半夜急救病人；经历过直升
机空中营救病人；经历过地雷爆炸附近救治同胞；经历过同
胞沼气中毒，命悬一线的急救；还有平时面对疟疾、登革热、
血吸虫病等各种传染病。经历了生命与时间的赛跑，更坚定
了她留在海外的决心。
秘鲁对龙新燕来说又是新的开始，她将继续坚守在这

里，诠释着白衣天使的职责和使命。
作者单位：集团公司党委宣传部

水光潋滟晴方好 黄超全 摄

荷 忆
荫王向会

进入盛夏,荷花便开了。听同事说郊外有一
处极大的荷塘，景观甚是美，这就勾起了我赏
荷的冲动。我爱荷花的美是素来的，它好像从
来就根植在我心里。
“江南可采莲，莲叶何田田，鱼戏莲叶间。

鱼戏莲叶东，鱼戏莲叶西，鱼戏莲叶南，鱼戏
莲叶北。”朗朗上口的诗句清晰可记。读着、
品着或听着，就会让我回忆起我的家乡，忆
起我心中最美的荷花，忆起儿时的生活和小
伙伴们……
我自小在云南玉溪长大，童年的记忆里，

乡村家家户户的房前舍后都有小池塘，每个
池塘里不仅有鱼，而且有荷花。我印象中，夏
日的青山下，多个小荷塘里，粉的白的荷花亭
亭玉立着，塘水倒映着木制的农舍，还映着袅
袅的炊烟……回想生活在荷塘边的人们，生活
是多么惬意幸福。每每到秋天，丰收的喜悦会
弥漫整个乡村。大人们抽水、捞鱼、挖藕，我和
小伙伴们在池塘边捡着大人们抛在土埂子上
活泼乱跳的小鱼，或是让乡亲扔根莲藕上岸，
你争我抢的拿一段在沟渠边随便洗洗就放进
嘴里，咀嚼着那清香脆甜的莲藕，就好像吃到
了全天下最芬芳的美食。
当我在小学课堂里饱含感情地朗读“小荷

才露尖尖角，早有蜻蜓立上头”的诗句，荷塘
边的天真乐事像彩色影片般地回放着。
少年时代，我在中学里学到周敦颐的《爱

莲说》“予独爱莲之出淤泥而不染，濯清涟而
不妖，中通外直，不蔓不枝，香远益清，亭亭净
植，可远观而不可亵玩焉……”我才知莲就是
荷，又从思想上更进一步认识到荷花的品格
这么高洁。我惊叹古人是如何能用这精辟的
文字把荷花写得这么逼真，又这么让人深爱。
工作以后大部分时间在北方生活，见荷花

的次数便少了许多。有时候工作忙起来，也没
有时间去关注荷花，只记得有一次在山西临

猗县角杯乡吴王渡口的洽吴黄河浮桥旁，看见
大片大片的荷花一眼望不到边。远远的就让我
想到“接天莲叶无穷碧，映日荷花别样红”的诗
句。那碧绿碧绿的荷叶如同一把把小伞浮在水
面，手掌般粉红色的荷花尽情的在阳光下绽
放，艳红与碧绿层层叠叠交相呼应美不胜收。
微风拂过，湖面波光粼粼，清新的荷香沁人心
脾。那时那刻，我便想像着一朵荷花就是一位
身着纱裙的仙子。
随着阅历的增长，知道万物可以抒情。在

佛经中说，人间的莲花不出数十瓣，天上的莲
花不出数百瓣，净土的莲花千瓣以上。莲花表
示由烦恼而至清净，因为它生长于污泥，绽开
于水面，有出污泥而不染的深一层涵义。所以，
我们所见的佛像和佛经中介绍净土佛国中的
圣贤，都是以莲花为座；或坐、或站，都在莲台
之上，是代表著他们清净的法身，庄严的报身。
佛教用莲华，藉以表示佛法的能量。莲花在佛
门中，为佛菩萨所常拿来作譬喻，表征著清静、
无染、光明、自在、解脱之义。给我们印象最深
的就是哪吒站在莲花中央，观音菩萨坐在莲花
宝座里，在龙门石窟等佛像处都能看到以莲花
相伴。总之一句话；佛手上总是拈着一朵莲花，
佛身下也总是以莲为宝座。佛家如此的喜欢
它，除了上面的缘由，也许有孙犁老作家所说；
“洁而不俗，娇而不浮，丽而不艳。”

荷的一生可以用八个字来概括———“春
荷、夏花、秋莲、冬藕”。荷花是它一生中夏日诗
篇里最美段落之一。但愿我和我的朋友们的人
生如荷一样，美丽一生、有用一世。
在我看来，无论是少年、青年、壮年、晚年，

或是走“上坡”还是“下坡”，得意还是失意，贫
穷还是富有，是鸿儒还是白丁，都应像荷一样
一生一世留世予价值和美誉。活出风韵、雅致、
飘逸、洒脱，从始而终都出淤泥而不染。

作者单位：四公司

赞这份烟火味
荫罗延伟

立夏到芒种时节，光阴如金。虽然广西的天气热情
似火，挡不住项目工地劳动竞赛大干，我也因为办公室
业务繁多，已经多天不出项目部，直到昨天傍晚，我散
步在壶城一角。
街道边明灯错落，映照着琳琅满目的商品和人们

笑容满面的脸；小摊上各种食物色香俱佳，引诱着行人
的步伐；有情调的小店里，还飘出经典的轻音乐。我深
深地感觉到这是一种人间烟火繁盛的感觉，如果与疫
情时期我见过的街道相比，这条小街此刻似乎有魔幻
的力量。让我想起有人说过的一句“一城繁华半城烟，
多少世人醉里仙。”
我相信，烟火味自始至终都是城市繁华的象征和温

暖的存在。
思想穿越到我国繁盛至极的唐朝，我们可以看到城

市作为生产交易的中心，由于政府规定只能在州县所在
地以及两京设市，但市场的快速发展早已不能满足政府
规定的场地，于是自发形成了众多草市，这和现在的地
摊经济是十分相似的。
北宋画家张择端的《清明上河图》简直就是一幅宋

代的城市烟火图，图中除了店铺、茶坊、酒肆这些具有规
模的经营场所外，更多的是挑担子、摆地摊的商贩，我想
久立于画前是可以听得见小贩们的吆喝声的，这就是烟
火为汴京呈现的繁华。
今年，国家在两会上提出要发展地摊经济更是一

举两得，不但让摆地摊这样的城市边缘经济逐渐合法
化，缓解了当下棘手的经济危机和就业问题，更是让这
些久违的烟火重驻城市。在人文情怀方面我们可以听
到小贩的吆喝声，可以闻到冰镇荔枝的清香，又能看到
花市如昼的夜晚。我们不必在行列规矩，摆放整齐的超

市里买那些静静躺在柜栏里明码标价却毫无生气的菜
品，而是可以在回家途中挑拣那些根上还带着泥土的
新鲜菜，还能与菜农讨价，这也是城市里久违的可爱的
烟火啊。摆地摊这种边缘化经济或许在很多人眼里弊
大于利，但是至少在当前形势下是利大于弊的，这是一
个国家繁荣发展多元化的产物，只有一个国家有足够
的实力，才能有胆量有魄力让地摊经济重返干净整洁
的城市，让城市不再单调。
上大学的时候，学校旁边有一条小街，我们学生美

其名曰“香港街”。“香港街”白天的时候人来车往看不
出什么特别，到了晚上可就热闹非凡了。靠近住宅区的
那一段傍晚时分便有菜贩摆起地摊卖菜了，小贩们都
不用扩音喇叭，而是用各自独特的调子来吆喝。买菜的
人也都喜欢挑拣，小贩的口才是极好的，在讨价还价的
过程中三言两语便让顾客高高兴兴买了菜。小街中间
一段则是卖各种各样的商品，有的支一个架子担几块
木板便将琳琅满目的商品摆上去，旁边的音响里放着
时下最流行的音乐吸引顾客，有的则是就地铺一块厚
布，摊主就蹲在旁边也不吆喝也不揽客，任由顾客自己
挑拿。最喜欢去的还是卖风味小吃的地方，一个个简陋
的摊子前总是围满了人，摊主尽可能用最快的动作翻
烤着火上的肉串。夜晚这条嘈杂、拥挤的小街却成了大
学时期为数不多能让我看到人间烟火的地方。工作以
后我很少再看见像“香港街”那样的地方了，在城市游
历久了，只有在夜色中才能找到些许心安，我经常站在
大桥上静静地看着江中的倒影随水波流逝破碎又重
聚，常常觉得身后繁华的城市有些乏味。
有时候，城市作为人类社会发展和进步的产物，它

在逐渐完善的同时也越来越机械化，人在其中生活和

生产更像是这座机械中零件的运转。为何会这样说呢？
因为现在许多发达的城市缺少烟火味。烟火味是什么？
烟火味就是人情味，是能够让人在快节奏、高压力的生
活中恢复平静和心安的一剂良药。
乡村的烟火味是夏夜炊烟下的星空夜话，城市的烟

火味是霓虹亮起时的夜市，是上元节彩灯如昼的花市，
是十里长街里的报刊亭，是回家途中路边菜贩悠远清脆
的叫卖声。在城市里生活的人已经很少能够看见星空
了，如果再没有这些点点烟火，那再发达的城市不过是
一座钢筋混凝土堆砌出来的冰冷的建筑罢了。
越发达的城市越应具有包容性，它们的规划和节

奏不能只适合那些精英生活，不能让普通百姓淘汰。
我们有幸！现在国家鼓励地摊经济，城管和摊贩不再
对立，让那些只能在三、四线城市才能看到的地摊渐
渐融入到一、二线城市中，让这些城市具有更大的包
容性，这其实才是城市真正的发展。有摩天大楼也有
地摊百货，有高端生活也容得下人间普通的烟火，这
样的城市我们爱了！
不得不说，我们伟大的国家，在今年这个特殊时

期鼓励地摊经济真是让人大呼英明，让摆地摊这样
的边缘经济来缓解时下的经济危机和就业问题，实
大大有四两拨千斤之效，这才是中国特色社会主义
带给我们的福利。让地摊入驻城市，在带动经济的同
时又给城市带来了繁盛的烟火，在解决就业的同时
又抚慰了人心。
我们看到，一座城市在经济迅速发展的同时，人们

在满怀斗志的工作、欣喜期待的生活，这样的时候，大概
就是一个城市烟火味最浓，最温暖的时候。

作者单位：五公司
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近日，在成都市新兴苑小区张贴着一
封来自三公司的感谢信，受到业主的称赞。
原来前段时间，由三公司承建的成都轨道
交通 17 号线厂北路口站因施工及交通疏
解需要，对施工区域附近的新兴苑小区前
门进行了封闭，将小区后门改道为临时通
道。为了对全体业主的理解与支持表示感
谢，三公司张贴了这封感谢信。
“在我们传统的观念中，占道施工，市

民更多的是抱怨而非感谢。”已经在成都
接连干了多个项目的郭李刚说，成都轨道
交通 17 号线项目附近的业主不但没有心
生埋怨，反而赞赏有加，“这背后离不开我
们的努力，但更离不开业主的包容。”
“虽然修建地铁目的是为了方便市民出
行，但作为施工单位的三公司并没有把改
占道路认为是理所应当。”家住新兴苑小
区的业委会吴大妈说，在改道之前，三公司
的工作人员就多次与小区业委会、社区管
理单位、物业单位进行沟通，经过现场踏
勘，综合多方因素，在征得业委会同意后最
终才商定出此项改道方案。
方案确定后，三公司的工作人员又专

门登门到户拜访，耐心做好解释工作，并承
诺负责小区后门道路维修及相关附属工
程的维护，施工完成后立刻将小区前门恢
复至原貌。
此外，在施工期间，三公司建设者们除

了采用降噪挡板减少噪音污染以外，还利
用雾炮机、喷淋降降尘系统治理扬尘，将
现场施工对业主造成的影响尽可能的减
少到最小，努力为业主营造绿色、环保的生活环境。
“我们心存感恩，以和为贵，与社会各界和谐共赢。”郭李

刚指着刻在大门背后的公司企业宣言说，“既然这么说就要
这么做。”理解、信任、和谐是相辅相成、相互促进的，只有发
自内心的把市民的需求放在心上，处处以市民为出发点，才
能最终赢得市民的支持和称赞。
一封感谢信，承载着的不仅是企业对业主的感激之情，

也体现着企业的责任与担当，更重要的是折射出成都市民对
施工单位的认可与青睐。
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